

Primeras
Planas
Estatales y Nacionales
14 de septiembre del 2024



El Sol de Zacatecas

ZACATECAS | SÁBADO 14 DE SEPTIEMBRE DE 2024 | AÑO LX | NO. 21,382 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA



PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | GERARDO DE ÁVILA / DIRECTOR

\$15.00



FLOR CASTAÑEDA

ACLARA LA SECRETARÍA DE FINANZAS

No hay dinero para prestar a la universidad

ANA VACIO

Aún están pendientes de regresarnos la BUAZ, los 150 millones de pesos, de 2023, que recibieron para cerrar el año: Olivares

El Secretario de Finanzas del Gobierno del Estado, Ricardo Olivares, informó que no se tiene presupuestado recurso para apoyar al cierre de año a la Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ) y que aún se tiene pendiente el recurso que se destinó el año pasado.

"El año pasado no hubo apoyo de parte del gobierno federal y el señor gobernador nos dio la orden de entrar al rescate y se les otorgaron 150 millones de pesos que es un tema que está por regularizar porque en teoría se iba a dar este año y aún no se regulariza", manifestó Olivares.

En entrevista, el funcionario dijo que a la universidad se le apoya de acuerdo a lo que gestionó el rector, sin embargo recordó que aunque el año pasado se le destinó un recurso por indicaciones del goberna-

dor, hasta el momento ese recurso sigue sin regularizarse.

Olivares mencionó que se cuenta con recursos para garantizar los pagos de educación básica y media superior, sin embargo no es así en el caso de la Superior. No obstante, aclaró que si nuevamente el gobernador da la indicación para que se vuelva a apoyar a la UAZ se tendrá que hacer

"No tenemos ningún monto, de hecho son gestiones del propio rector que está haciendo, si la universidad consigue una cantidad, se hace un convenio y se hace la aportación correspondiente", refirió.

Dijo que el año pasado no hubo apoyo de parte del gobierno federal y fue el gobernador quien dio la orden de entrar al rescate y "se les otorgaron 150 millones de pesos que es un tema que está por regularizar por-



RICARDO OLIVARES
SECRETARIO DE FINANZAS

"El Gobierno del Estado no tiene las condiciones financieras para ayudar este año"

que en teoría se iba a dar este año y aún no se regulariza".

Señaló que existe riesgo en este tema ya se desconoce que va a ocurrir al final del año. "Yo he sido también uno de los gestores en ese sentido en la educación, lo primordial es la educación básica, lo que está asegurado, en Media Superior, también tenemos problemas".

En educación superior no tenemos recursos para ellos -reiteró- esperamos que las participaciones sigan como hasta ahora, que no haya alguna situación adversa. **Pág. 5**

GOBERNADOR A JÓVENES: TOMEN EL EJEMPLO DE LOS NIÑOS HÉROES

En la conmemoración del 177 de la gesta de Chapultepec, el comandante Guillermo Robles Toscano, invitó a los jóvenes a tomar el ejemplo de los Niños Héroes para enfrentar los desafíos actuales. **Pág. 5**



EL SOL DE MÉXICO

LA APRUEBA EL SENADO ES YA CONSTITUCIONAL LA REFORMA JUDICIAL

El Senado de la República validó el cómputo de los Congresos locales que aprobaron la reforma al Poder Judicial de la Federación. Se dio a conocer que 23 legislaturas estatales aprobaron la Ley. **Pág. 16**



RICARDO REYES

PRIMERA SOLICITUD AL IEEZ INICIA PROCESO PARA LA REVOCACIÓN DE MANDATO

A un día de cumplir los tres años de administración de David Monreal, este viernes se hizo entrega a las autoridades del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas de la solicitud de intención para iniciar el proceso de revocación de mandato. **Pág. 3**

Newmont
#MÁSQUEORO

UNIVERSIDAD
TECMILENIO

Ven y conoce nuestras
carreras profesionales
de 8 semestres

Diseña tu carrera.
Esta en ti.

¡Inscríbete!
492 949 1538

**CAPSTONE
COPPER**

Talento Zacatecano

El 95% de nuestros
trabajadores y trabajadores
son de Zacatecas.

La minería, identidad y orgullo de Zacatecas.

capstonecopper.com

CAPITALGYM

PROMO SEPTIEMBRE
LUNES SIN
INSCRIPCIÓN

PROMOTOR PÚBLICO DE RECREACIÓN Y TURISMO

Grupo
Imagenzac

La voz
96.1 FM

LUNES A VIERNES
07:00 HRS.

EL RUNRÚN
MARIO CABALLERO
Y LUZMA HERNÁNDEZ

Se oye y se ve.

771870 114005 \$12.00 M.N.

ZACATECAS EN
Imagen

EL PERIÓDICO DE LOS ZACATECANOS **imagenzac.com.mx**

SÁBADO 14 de septiembre de 2024 | Año XXIV Época II | Número 9998 | Síguenos en   

Fortalece DMA a la Secretaría de Turismo

El gobernador David Monreal Ávila anunció dos nuevos nombramientos en su administración para reforzar el sector turístico de Zacatecas: Iván de Santiago Beltrán será subsecretario de Promoción Turística y Judith Adriana Flores Hernández, subsecretaria de Desarrollo Turístico. **CAPITAL/PÁG. 3**

Procura SSZ donación multiorgánica en Hospital General

// El Centro Estatal de Trasplantes del Hospital General de Zacatecas (HGZ) realizó la donación de cinco órganos, generosamente donados por la familia de un paciente de 25 años. Se procuraron ambos riñones, que fueron trasladados al Hospital Regional de Alta Especialidad del Bajío en León, Guanajuato; las corneas se trasplantarán en el Hospital Luz González Cosío de Zacatecas; y el hígado fue enviado al Hospital Civil de Guadalajara, Jalisco. **/PÁG. 5**




IMAGEN / Cortesía

REALIZAN CEREMONIA POR 177 ANIVERSARIO DE CHAPULTEPEC

El gobernador David Monreal Ávila presidió el acto por el 177º aniversario de la Batalla de Chapultepec, en el que recordaron a los héroes del Heroico Colegio Militar: los tenientes Juan de la Barrera y José Azueta, así como a los cadetes Juan Escutia, Agustín Melgar, Vicente Suárez, Fernando Montes de Oca, Francisco Márquez y Virgilio Uribe. **CAPITAL /PÁG. 4**

DMA, abierto a consulta sobre segundo piso

El gobernador afirmó que está dispuesto a discutir la obra. **PÁG. 6**

Cabildea fiscal más presupuesto para 2024

Cristian Camacho buscará un presupuesto mayor a los 779 millones de pesos de 2024 para 2025. **PÁG. 3**



¿Dónde Quedó el "Año de la Paz?"

Lo Secuestran, lo Torturan, Matan y Arrojan su Cadáver en Carretera

Página 11 ►

*Tiran Cadáver
Desmembrado en la
Carretera Federal 49*

Página 4 ►

*Rodrigo Reyes Dice
que los Gringos Están
"Equivocados"*

* "No Estamos de Acuerdo
con sus Alertas de Seguridad", Truena

Página 4 ►

*Solicitan al IEEZ
Revocación de
Mandato del Gobernador
David Monreal:
J M Frausto*

Página 11 ►

*Da Cuenta Jorge
Miranda de Tres
Años de Labores con
Informe de Gobierno*



Jorge Miranda Castro Página 7 ►

"Gasta más de lo que Tienen en Sueldos y Viáticos"

David Monreal Ávila Truena Contra Secretarías y Municipios no Austeros



El gobernador del estado de Zacatecas, David Monreal Ávila, criticó el manejo financiero de diversas secretarías y entes públicos, refiriendo que algunos han incurrido en gastos excesivos e injustificados.

Página 4 ►

Mi Jardín de Flores

Una tal María Teresa López

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Página 5 y 6 ►

*Cuando los Medios
se Convierten en Fines*

Por Manuel Gil Antón *



Página 2 ►

Tercer informe de labores



En Sesión Solemne de Cabildo, el presidente municipal de Zacatecas, Jorge Miranda, presentó su tercer informe de labores, en el cual destacó las acciones implementadas para la mejora de la calidad de vida de la población. Foto Cortesía

LA JORNADA ZACATECAS / P 2

En 8 minutos, la bancada de Morena le dio trámite Congreso de la Unión declara Constitucional la Reforma Judicial

● El presidente López Obrador propuso publicarlo en DOF el 15 de septiembre

● Los legisladores de la oposición no acudieron a la sesión en San Lázaro

● Legisladores de MC colocaron cartulinas con la frase "Luto por la justicia"

La Jornada

Emiten formato para la obtención de firmas ciudadanas para la revocación del mandato

MARTÍN CATALÁN LERMA / P 3

Zacatecas, segundo estado en solicitudes periciales pendientes de concluir: INEGI

ADÁN ALEJANDRO DÍAZ SUÁREZ / P 8

Destaca Semujer el apoyo brindado en este año mediante presupuesto histórico

ALEJANDRA CABRAL / P 5

EU fija fuertes alzas de aranceles a China; iniciarán el 27 de septiembre, amagan

La Jornada

Nombramientos en Sectur



El gobernador David Monreal informó que este viernes entregó nuevos nombramientos en las subsecretarías de Promoción Turística y de Desarrollo Turístico. Foto Cortesía

LA JORNADA ZACATECAS / P 8

Newmont™

#MÁSQUEORO

Llama DMA a ser responsables en gastos

ANGEL LARA

El gobierno tiene recursos para satisfacer las necesidades del pueblo y para atender los servicios básicos; sin embargo, los órganos autónomos y la máxima casa de estudios están obligados al buen ejercicio de su gasto, "si no lo hicieron, no es posible que ahora simplemente digan: necesito más dinero", aseveró el goberna-

dor David Monreal Ávila. Puntualizó que está concentrado en el pago de aguinaldos, y en las prestaciones de los trabajadores al servicio del estado; además, en fortalecer la seguridad, previendo gastos en gasolina, armas, vehículos e infraestructura para el cierre de año y para la consolidación de la estrategia de paz.

METRÓPOLI A3



JESSE MIRELES

CONMEMORAN GESTA HEROICA DE CHAPULTEPEC

● "AUNQUE jóvenes eran, el amor por la patria era mayor", con esta frase el Coronel de Infantería Diplomado de Estado Mayor, Guillermo Robles Toscano, Comandante del quincuagésimo segundo Batallón de Infantería, recordó a los cadetes del Colegio Militar que dieron su vida en defensa de la patria en 1847, para conmemorar los 177 años de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec. **ÁNGEL LARA**

METRÓPOLI A4

Rompen buscadoras con gobierno

EXIGEN REUNIRSE CON EL GOBERNADOR

Colectivos demandan una disculpa pública por lista de personas no gratas durante el tercer; niega secretario Rodrigo Reyes que gobierno hiciera el documento

LANDY VALLE

La Unión de Colectivos de Búsqueda de Personas Desaparecidas rechazó integrarse a las mesas de trabajo con el gobierno del estado hasta que el mandatario David Monreal Ávila se reúna con las organizaciones.

Exigieron que brinde una explicación y una disculpa pública tras la publicación de una lista de personas titulada: "posibles conflictos sociales para el tercer Informe de Gobierno", donde se incluyeron a madres buscadoras.

Este viernes, las representantes de Buscadoras Zacatecas, Siguiendo tu Rastro con Amor y Rastreadores Nacionales de Desaparecidos (Ranades) expusieron

esta exigencia al secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, quien respondió: "no podemos emitir una disculpa pública de algo que no hicimos". Los colectivos reprocharon que esta lista violenta los derechos humanos "en todos los niveles y todas las leyes que nos protegen", por lo que realizaron esta exigencia, al considerar que tienen una actitud de apertura con las autoridades.

"Siempre ha habido diálogo, comunicación, trabajo constante y creemos que no nos merecemos esto, estamos indignadas, angustiadas y desesperadas", compartieron.

Destacaron que en varias ocasiones se solicitó la reunión con el gobernador, incluso de manera



JESSE MIRELES

Si hay alguien que pueda probar y señalar que la lista se realizó al interior de la Secretaría General de Gobierno, yo pongo mi renuncia"

RODRIGO REYES MUGÜERZA, SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO

personal en un encuentro en el aeropuerto, "pero nunca ha llegado esa apertura de atendernos como colectivos, nunca tuvimos una palabra del gobernador sobre el tema de desaparición".

Por su parte, Rodrigo Reyes

reiteró que la lista de personas que circuló previo al Informe de Gobierno no fue realizada por las secretarías general de Gobierno ni de Seguridad Pública (SSP) u otra instancia gubernamental.

METRÓPOLI A2



LA CÁMARA Alta, en un ambiente de fiesta.

Constitucionalizan la reforma judicial

MAYOLO LÓPEZ CIUDAD DE MÉXICO

Las cámaras de Diputados y Senadores declararon este viernes constitucional la reforma al Poder Judicial (PJ) presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, avalada por 23 Legislaturas locales.

Sobrados, los senadores de Morena, del PT y del Verde

Ecologista se regodeaban en un ambiente festivo. Había banderitas tricolores en los escaños y el júbilo impregnaba el salón de sesiones.

La parte que les correspondía ya la habían entregado: la mitad del moño -la otra la aportarían sus correligionarios de San Lázaro más tarde- del regalo para el presidente López Obrador.

AGENCIA REFORMA

AVALA FORMATO PARA RECABAR FIRMAS APRUEBA IEEZ PROCESO PARA REVOCACIÓN

● EN SESIÓN del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ) se aprobó el formato para la obtención de firmas ciudadanas, que respalden una solicitud de consulta para la revocación de mandato.

Jorge Chiquito Díaz de León, secretario ejecutivo del IEEZ, explicó que para este procedimiento se tomaría la lista nominal con corte al 12 de septiembre del año en curso.

El mínimo de firmas requeridas para hacer la solicitud será del 10 por ciento de la lista nominal, que representaría alrededor de 125 mil rúbricas. El instituto deberá facilitar los formatos impresos y electrónicos para la recepción de las solicitudes, que deberán incluir nombre completo, firma o huella dactilar y clave de elector.

ALEJANDRO WONG METRÓPOLI A2



OPERATIVOS HALLAN CUERPO EN VETAGRANDE Y OTRO DESMEMBRADO EN JUAN ALDAMA ALERTA A8

VILLA DE COS RESCATAN A CINCO PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD MUNICIPIOS A7



ESCANEA EL QR PARA VER LA VERSIÓN DIGITAL

PRESENTA MIRANDA TERCER INFORME

● JORGE Miranda Castro, alcalde de la capital, entregó su Tercer Informe de Gobierno durante una sesión solemne de cabildo, en la que dio a conocer las acciones que beneficiaron a la población. Entre lo realizado, dijo, se encuentra la implementación del programa Capital Iluminada, que beneficia directa-



mente a 149 mil zacatecanos, prácticamente al 100 por ciento de la población. METRÓPOLI A4

MINEROS 81-92 ASTROS PLATEROS 84-94 DIABLOS

INAUGURAN EXPOSICIÓN DE TANIA XIMENA



● EN EL Antiguo Templo de San Agustín se inauguró la exhibición *Río de niebla, río de adobe, río de sangre*, de Tania Ximena, la cual está conformada por piezas pictóricas de gran formato, fotografías, esculturas, videoinstalaciones y música. STAFF CULTURA A6

TURISMO
Nombran a De Santiago y Flores subsecretarios de Sectur **A2**

EDUCACIÓN
Inicia restauración de primaria Gómez Farías **A2**

VIALIDAD
Anuncia Seguridad Vial operativos por fiestas patrias **A2**

MUNICIPIOS
Despliegan auditores por cambios de gobierno **A7**

PINOS
Denuncia Conagua saqueo en San Martín **A7**

NO DEJES PARA MAÑANA LA OPORTUNIDAD DE HOY

VILLA GALIANO

Santarin GRUPO

Mina El Edén

Calle Dovalí Jaime s/n Centro Tel: 492 922 30 02

contacto@minaeleden.com.mx

Star TV

TV ZAC ZACATECAS 922 1400 922 0401 (492)

TV ZAC FRESNILLO (493) 983 56 97 98

www.startvmexico.com

CAPSTONE COPPER

Talento Zacatecano

El 95% de nuestros trabajadores y trabajadoras son de Zacatecas

La minería. identidad y orgullo de Zacatecas.



7 5 0 3 0 1 2 8 0 3 0 0 1



codiario
ZACATECAS

AÑO 6 EDICIÓN 2068

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



EDITORIAL



**INICIAN
OBRAS DE
CONECTIVIDAD
EN JEREZ**

PAG.8

RINDE JORGE MIRANDA TERCER INFORME DE GOBIERNO

PAG.7

**HACEN
RENEGAR A
RODRIGO
REYES**

**CONOCE A TUS
DIPUTADOS**

**ÓSCAR
NOVELLA,
FERNANDA
MIRANDA Y
RENATA ÁVILA**

PAG. 4

**DEPORTES
RECONOCE ILSE
GUERRERO APOYO
AL DEPORTE EN
ZACATECAS**

PAG. 9



**LLAMA GOBERNADOR A MUNICIPIOS
Y ÓRGANOS A MANTENER AUSTRERIDAD**

PAG.5



ENTORNO

**REGISTRAN PRESAS
AUMENTO EN
SUS NIVELES**

PAG.6

MARCHAN...



CHIAPAS

Mientras en Tuxtla Gutiérrez marcharon para exigir un alto a la violencia, en la Tierra Caliente michoacana pararon labores los limoneros y en la autopista Durango-Mazatlán se registró la quema de vehículos.

PARAN...



MICHOACÁN

SÁBADO 14 / SEP. / 2024 CIUDAD DE MÉXICO



Pumas, en picada

Los Rayos del Necaxa le pegan 2-0 al conjunto felino y le ocasionan su tercera caída consecutiva en el actual torneo de Liga.

CANCHA

48 PÁGINAS, AÑO XXXI NÚMERO 11,210 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

PELEAN...



SINALOA

Quedan en el limbo dos Salas de la Corte

VICTOR FUENTES

La prisa en la aprobación de la reforma judicial dejó a dos Salas de la Corte en la indefinición y el propósito de la justicia expedita está en el limbo.

La reforma constitucional aprobada esta semana en el Congreso eliminó a las dos Salas con las que funciona la Corte y dejó la operación fundamentalmente en el Pleno que, conforme la nueva ley, se integrará con 9 Ministros electos en votación universal en urnas en junio de 2025.

Pero al entrar en vigor la ley, en el periodo de transición de septiembre de 2024 a septiembre del 2025 -mes en el que asumirán los nuevos Ministros- no quedó definido qué ocurrirá con las dos Salas desaparecidas.

La Primera y Segunda Salas procesan 76 por ciento de asuntos que llegan al máximo tribunal. La primera Sala conoce de asuntos civiles y penales. La segunda Sala revisa temas administrativos y laborales. Aunque dada la cantidad de asuntos fiscales ambas Salas conocen de esos temas también.

Las Salas, cada una con cinco Ministros y Ministras,

sólo sesionan los miércoles, pero son cruciales para la operatividad de la Corte.

Fuentes de la Corte informaron que hay incertidumbre entre el personal, porque la nueva redacción del artículo 94 constitucional elimina las Salas, y sólo permite que la Corte funcione en Pleno.

En 2023, de 3 mil 446 asuntos resueltos por la Corte, 2 mil 623 salieron en las Salas, que desde hace años resuelven casi todos los amparos que llegan al tribunal, así como muchos otros casos de menor importancia.

Los transitorios sólo mencionan que el Congreso tendrá 90 días para expedir leyes secundarias, y dice que, mientras tanto, "se aplicarán en la conducente, de manera directa, las disposiciones constitucionales".

Las fuentes consideraron que el Pleno de la Corte tendría que aclarar el tema lo antes posible, probablemente mediante un Acuerdo General, que establezca que la desaparición de las Salas sólo surtirá efectos hasta que se concrete la nueva integración con nueve Ministros, el número más reducido en la historia de la Corte.

Recrudece violencia en Michoacán, Sinaloa, Nayarit, Durango, NL...

Pese a militares, arrecia el narco

Registran balaceras, narcobloqueos y ejecuciones en últimas horas

REFORMA / STAFF

Aunque la presencia de militares se ha incrementado en varios estados, grupos de la delincuencia organizada han prendido alertas por la escalada de violencia en varias regiones del País.

En Tierra Caliente de Michoacán, empacadores de limón pararon labores de manera indefinida en Buenavista en protesta por el asesinato de José Luis Aguiñaga Escalera -empresario limonero-, en un rancho de su propiedad, el pasado jueves.

Pese al despliegue de elementos del Ejército, la Guardia Nacional y la Guardia Civil estatal, ni un mes duró la paz a los limoneros.

El 19 de agosto, tras una semana de suspensión de labores, las empacadoras de Apatzingán y Buenavista volvieron a operar luego de una serie de compromisos de los Gobiernos estatal y federal, que les aseguraron que garantizarían su seguridad.

En Sinaloa, los enfrentamientos entre cárteles se extendieron por quinto día consecutivo de Culiacán a municipios rurales, así como a Durango y Nayarit, con más de una docena de muertos. En ese estado, hasta ayer en la tarde se habían reportado 3 asesinatos durante el día, así como el ataque a un tren de carga dentro de Culiacán y un bloqueo -con vehículos incendiados- en la carretera Mazatlán-Durango.

La violencia en Sinaloa durante los últimos 5 días, de acuerdo con la Fiscalía General del estado, registra 20 asesinatos, 28 desapariciones forzadas, 37 robos de vehículos de manera violenta, y al menos 13 enfrentamientos. "Ha habido algunos problemas, está el Ejército, es-

Pide AMLO a narcos: 'no se enfrenten'

CLAUDIA GUERRERO Y ERIKA HERNÁNDEZ

Desde su conferencia mañanera, el Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los narcos sinaloenses no enfrentarse.

"No se enfrenten, que no haya pérdidas de vidas, que no afecten a otros y que no se afecten entre ellos. Que se cuiden y que cuiden a su familia", pidió.

Recordó que Ismael "El Mayo" Zambada recomendó en su carta pública que no hubiera violencia. "Y todos debemos de estar pidiendo que no haya violencia", agregó.

Según AMLO, su llamado seguramente será escuchado.

"¿Incluso por los criminales?", se le preguntó.

"Por todos. Más, si se tiene autoridad moral, se lo aseguro", aseveró.

tá la Marina, la Guardia Nacional. Decirle a la gente de Culiacán, que además solo (es) Culiacán, que estamos pendientes que se actúe con precaución, pero sin alarmismos", expresó el Presidente López Obrador ayer en su conferencia mañanera.

En Nayarit, un enfrentamiento entre grupos delictivos dejó el jueves un saldo de 11 muertos en el Municipio de Huajicorí, informó la SSP estatal. De acuerdo con reportes locales, los delincuentes portaban equipo táctico y vestimenta tipo militar.

En Nuevo León, la violencia del crimen organizado desató la tarde de ayer horas de terror con ejecucio-

ATACAN...



NUEVO LEÓN

Y EJECUTAN



CDMX

nes, ataques armados contra policías, persecuciones y narcobloqueos.

Mientras al menos seis municipios rurales del norte y sur de NL cancelaron por la inseguridad el Grito de la Independencia, los habitantes de General Terán, Linares, Montemorelos, Hualahuis y Galeana fueron sacudidos por agresiones de hombres armados.

Además, automovilistas fueron afectados por narcobloqueos y ponchallantas en tramos de la Carretera Nacional.

En la Ciudad de México, autoridades ministeriales in-

dagan si el hombre asesinado a balazos en Polanco la noche del jueves era Manuel Beltrán Quintero, "El 8", líder del Cártel de Caborca. Fuentes de la CDMX confirmaron que la víctima era parte del Cártel de Sinaloa.

En Tuxtla Gutiérrez, miles de personas se manifestaron para exigir un alto a la violencia en la frontera con Guatemala, que ha obligado a cientos de pobladores a huir de la zona que se disputan varios grupos criminales.

CON INFORMACIÓN DE IRIS VELÁZQUEZ, MARCOS VIZCARRA, MARIANA MORALES Y JUAN C. RODRÍGUEZ

Advierte Kamala a cárteles mexicanos

JOSE DÍAZ BRISEÑO CORRESPONSAL

WASHINGTON.- Kamala Harris presumió su lucha como Procuradora de California contra los cárteles mexicanos, y advirtió que, de ganar la Presidencia de EU, lo hará igual.

"Como Procuradora Ge-

neral de un Estado fronterizo (con México) me enfrenté a organizaciones criminales transnacionales, como el Cártel de Sinaloa, que trafican drogas y amenazan la seguridad de nuestras comunidades", dijo la candidata demócrata en un mitin en Wilke Barre, en el crucial estado de Pensilvania.

"Conozco a estos cárteles de primera mano y, como Presidenta, me aseguraré de que los persigamos con todo el peso de la ley por vender venenos como el fentanilo a nuestros niños".

SE DECLARA 'EL MAYO' NO CULPABLE EN NY. PÁGINA 3



VA POR MÉXICO

Saúl "Canelo" Álvarez salta hoy en la noche al ring en Las Vegas para defender sus tres cinturones del Supermediano frente a la fuerza del retador puertorriqueño Édgar Berlanga.

Opera estación Santa Fe ...con obras en proceso

REFORMA / STAFF

A dos semanas de haber sido inaugurada, usuarios que acuden a la estación Santa Fe del Tren Interurbano México-Toluca deben sortear las obras que aún se realizan en el espacio.

Pasos peatonales aún en construcción y escaleras cerradas son algunos de los trabajos con los que se encuentran los viajeros en la estación que fue estrenada por AMLO el 31 de agosto.

El acceso peatonal, que contará con una techumbre para proteger a los usuarios de la lluvia y el sol, aún no está concluido, por lo que los visitantes deben ingresar por una rampa vehicular confinada con trafitambos.

"Creo que se adelantaron a haberlo inaugurado, está todavía en obra, no hay baños, no hay un bote, si quieres comprar una tarjeta no hay", explicó el usuario Fernando Estrada.

Aunque el inmueble contará con 16 escaleras para acceder a la zona de torniquetes y al andén, sólo cuatro están abiertas; el resto se encuentra aún en obras.

"Yo creo que se deben de aplicar más, porque cuando tú vas a comer algo lo quieres completo, no a medio terminar", ironizó la usuaria Emilia Gillegas.

Otros trabajos que se llevan a cabo son la instalación de paneles en la fachada y la instalación de señalética en los andadores vehiculares.

Actualmente, el Tren opera entre las estaciones de Zinacantan y de Santa Fe, un trayecto de 49 kilómetros, de los 58 que deberá recorrer hasta la terminal de Observatorio -aún en construcción-.

CIUDAD





La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

SÁBADO 14 DE SEPTIEMBRE DE 2024 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 40 // NÚMERO 14428 // Precio 10 pesos

Otra estampa inédita de la transición presidencial



▲ Flanqueados por los titulares de Sedena y Semar, el presidente Andrés Manuel López Obrador y la mandataria electa, Claudia Sheinbaum Pardo, futura comandante de las fuerzas armadas,

encabezaron la ceremonia por el 177 aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec en el Altar a la Patria. Foto Presidencia EMIR OLIVARES / P 7

Escala crisis diplomática entre España y Venezuela

● Ahora reciben Felipe González y Mariano Rajoy en La Moncloa al opositor asilado Edmundo González

● Militares en Caracas condenan sanción de EU y ratifican lealtad a Maduro

A. TEJEDA Y AGENCIAS / P 21

Zambada se declara en NY “no culpable” de 17 cargos

● Primera comparecencia en Brooklyn; continuará en prisión en espera de juicio

● La cita del 31 de octubre será ante el mismo juez que llevó los casos de *El Chapo* y García Luna

D. BROOKS Y J. CASON / P 12

Nuevo amparo busca frenar publicación en el DOF

Reforma al PJ, constitucional e “irreversible”

● Ernestina Godoy: la suspensión no procede por ser una enmienda a la Carta Magna

● La Corte desecha recursos contra el proceso legislativo; la Jufed seguirá en paro

● Fue guiada por asesores cubanos y venezolanos, afirma la ultraderecha en Madrid

ANDREA BECERRIL, FERNANDO CAMACHO, EMIR OLIVARES, GUSTAVO CASTILLO Y ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 3 A 6

Blinda la Judicatura pensiones adicionales y vitalicias de togados

● Avala ajustes el mismo día que el Senado aprueba el dictamen; rebaja de 65 a 55 años edad para la jubilación anticipada

GUSTAVO CASTILLO / P 6



▲ *Vox populi...* La imagen, ayer en el Metro de la Ciudad de México. Foto Fernando Camacho



CON AVAL DE CONGRESOS

Declaran validez de reforma al Poder Judicial

Las Cámaras de Diputados y Senadores declararon la constitucionalidad de la Reforma Judicial, por lo que ahora sólo falta que se publique en el *Diario Oficial de la Federación* para que entre en vigor. En sesiones por separado, y sin la presencia de los legisladores de oposición, los diputados y senadores de Morena, del Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México, avalaron la declaratoria al constatar que 23 congresos locales la aprobaron. En Diputados, los morenistas desplegaron pancartas con la leyenda "El pueblo manda". Se espera que la publicación de la reforma sea mañana, 15 de septiembre, tal como lo pidió el presidente Andrés Manuel López Obrador. Mientras, la Asociación Nacional de Jueces y Magistrados del Poder Judicial de la Federación (IJFED) anunció que continúa la suspensión de labores a nivel federal en protesta contra la reforma. [Pág. 8](#)

OBJETIVO PRIORITARIO

Kamala Harris apunta al Cártel de Sinaloa

"Me enfrenté a organizaciones criminales transnacionales como el Cártel de Sinaloa", recordó la candidata demócrata a la Presidencia de EU, quien prometió perseguirlos "con todo el peso de la ley". [Pág. 23](#)



EL FENÓMENO

Taylor Swift empuja a jóvenes a las urnas

Robert Thompson, fundador del Centro Bleier de Televisión y Cultura Popular, considera que "un número significativo de los votos por Kamala Harris vendrán de la artista". [Pág. 23](#)

DENUNCIAN LOCATARIOS Y RESTAURANTEROS

Violencia en Culiacán cuesta dos mil mdp

JUAN LUIS RAMOS Y MARIO NÚÑEZ
El Sol de Sinaloa

Hoteleros reportan que por la suspensión del Grito 50% de las reservas fueron canceladas

CULIACÁN. Locatarios y restauranteros de la capital sinaloense calculan pérdidas por dos mil millones de pesos en cuatro días de violencia.

El presidente de la Unión de Locatarios del Centro de Culiacán, Oscar Sánchez Beltrán, señala que en ese sector van más de mil 200 millones de pesos y aunque algunos negocios ya

abrieron, muchos siguen sin operar con normalidad debido a que por la inseguridad, desde el lunes pasado han renunciado dos mil trabajadores.

Laura González Torrónegui, presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) en Culiacán, dijo que la inseguridad causó hasta el jue-

ves pérdidas de hasta 200 millones de pesos al día.

Francisco Manuel Palomera, presidente de los locatarios del Mercado Gustavo Garmendia, dice que 60 por ciento de los establecimientos sí abrieron, pero sus ventas se desplomaron hasta 90 por ciento.

La cadena Coppel informó ayer que tomó medidas ante la violencia. "Hemos tomado medidas como facilitar transporte a nuestro equipo para trasladarse a sus centros de trabajo y hemos limitado aperturas de tiendas y rutas de distribución de mercancía en zonas donde

las autoridades han compartido recomendaciones puntuales", comunicó la empresa.

El presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles de Culiacán, José Manuel de las Rivas, dice que con la suspensión del Grito de Independencia se cancelaron ya hasta 50 por ciento de las reservaciones.

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo y la Confederación Patronal de la República Mexicana a nivel nacional lanzaron ayer un llamado al gobierno para restaurar la paz en el estado. [Pág. 4](#)



OSCAR GUERRERO/REUTERS

Ofensiva de normalistas

Chilpancingo. Estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa atacaron con artefactos explosivos la sede del Congreso del estado de Guerrero, destrozaron más de 20 automóviles que se encontraban estacionados dentro del palacio legislativo y al menos tres fueron incendiados. La protesta forma parte de su jornada de lucha por los 10 años de la desaparición de 43 de sus compañeros en la ciudad de Iguala. [Pág. 6](#)

LA SALSA ES LA SALSA REY RUIZ MANTIENE LA ESENCIA DE SU MÚSICA

El cantante cubano presentará en vivo su disco con big band y temas de José Alfredo Jiménez, entre otros autores que llevó a su estilo; asegura que las fusiones de salsa con otros géneros no han funcionado.

GOSSIP



ESCRIBEN

Alejandro Jiménez [Pág. 2](#)
Miguel Reyes Razo [Pág. 15](#)
Gerardo Jiménez [Pág. 21](#)



7 1503006 1093029 1



EL UNIVERSAL

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @El_Universal_Mx \$20

www.eluniversal.com.mx

Sábado 14 de septiembre de 2024



En el Palacio de Gobierno de Cuernavaca, Morelos, se encuentra un memorial de víctimas que fue instalado por colectivos de buscadoras.

GABRIEL FINO, EL UNIVERSAL

Matan o desaparecen a 46 jóvenes cada día

De 2006 a 2022 se registraron 159 mil 500 asesinatos y 126 mil 873 desapariciones; precariedad y falta de acceso a la educación los hace más vulnerables: expertos

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

MARIANA BETANZOS Y LAURA JIMÉNEZ

Ser joven en México es más peligroso ahora que hace 18 años, cuando comenzó la llamada "guerra contra el narco", de acuerdo con un análisis de datos de EL UNIVERSAL.

De 2006 a 2022, mataron a 159 mil 500 jóvenes y desaparecieron a 126 mil 873. Es decir, cada día 26 jóvenes fueron víctimas de homicidio y 20 de desaparición en el país.

La mayor parte de los registros de desapariciones de jóvenes corresponde a mujeres. En 2013, la tasa fue de 32 por cada 100 mil habitantes, mientras que el reporte en hombres de 12 a 29 años de edad fue de 22 por cada 100 mil.

Por cada 100 mil casos de personas

asesinadas o desaparecidas en México, la tasa de jóvenes siempre es superior a la tasa nacional que incluye todas las edades.

Especialistas señalan que las razones de que los jóvenes sean más vulnerables ante estos delitos o a ser reclutados por el crimen organizado son la violencia estructural: el trabajo precario y la falta de acceso a la educación y proyectos de vida.

EL DATO

Entre 2018 y 2020 se registró el mayor promedio diario de asesinatos de jóvenes.

Entre 2018 y 2020 se registró el mayor promedio diario de asesinatos de jóvenes.

AMLO pide a Mayos y Chapitos actuar con responsabilidad

Culiacán vive quinto día de violencia; Zambada se declara no culpable en EU

ALBERTO MORALES Y JAVIER CABRERA
Reportero y corresponsal

El presidente Andrés Manuel López Obrador exhortó a los grupos criminales que han desatado la violencia en Culiacán [Mayos y Las Chapitas] a que cesen la confrontación y actúen "con un mínimo de responsabilidad", mientras que ayer la ciudad sumó cinco días de bloqueos y el asesinato de tres hombres, uno de ellos decapitado.

15

MUERTOS

ha dejado la ola de violencia en esta semana.

20

DESAPARECIDOS

contabiliza la Fiscalía estatal.

En tanto, Ismael El Mayo Zambada, cofundador del *Gürtel de Sinaloa*, se declaró "no culpable" ante la Corte Federal para el Distrito Este de Nueva York.

ESTADOS UNIDOS

ÚLTIMO HOMENAJE DEL SEXENIO

CONMEMORAN A LOS NIÑOS HÉROES

De manera inédita, Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum encabezaron la ceremonia, a la que llegaron a bordo de un vehículo militar y escoltados por los titulares de Sedena y Marina.



ESPECTÁCULOS

MÍA RUBÍN CANTA SIN PREJUICIOS

La intérprete estrena su sencillo *Locos*, un bolero R&B.

Entre 2018 y 2020 se registró el mayor promedio diario de asesinatos de jóvenes.



OPINIÓN

El dólar al menudeo

\$19.72

Año 107, Número 39007, CDMX, 56 págs.



MARÍA ELENA MORERA

Las consecuencias del acto de traición del 10 de septiembre quedarán ligadas para siempre a la memoria de Andrés Manuel López Obrador.

Jueza denuncia amenazas y acoso por fallo en reforma

REFORMA JUDICIAL A DEBATE

DANIELA WACHAUF

La jueza del Quinto Distrito con sede en Morelos, Martha Magaña López, quien otorgó una suspensión definitiva para frenar el procedimiento de aprobación de la reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF), la cual no fue acatada por el Congreso de la Unión, revela que ha recibido amenazas y ha sido objeto de violencia mediática de género por ser mujer.

Incluso, subraya que la legalidad de la suspensión otorgada fue confirmada por seis magistrados, todos varones, en el sentido de que el criterio aplicado fue correcto, pero es ella a quien agreden.

En entrevista con este diario, acusa que los señalamientos contra ella provienen de un discurso de odio.

EL DATO

SIN LA OPOSICIÓN, DIPUTADOS Y SENADORES DECLARAN VALIDEZ DEL DICTAMEN; PASA AL EJECUTIVO

EL DATO



De las palabras al ring: Canelo vs. Berlanga

Saúl Álvarez prometió que noqueará al retador boricua.

METRÓPOLI

Nuevas paradas para Uber en el AICM, una travesía

EL DATO



Banxico lleva 3 años sin bajar a menos de 4% la inflación

En cambio Perú y Chile ya llegaron a los objetivos de precios al consumidor que establecieron sus bancos centrales autónomos.

EL DATO

EL DATO



FOTOS: CUARTOSCURO



Congreso de la Unión declara constitucional la Reforma al PJ



- La Cámara alta hizo la declaratoria tras una sesión en la que legisladores del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano se ausentaron; en San Lázaro sesionaron en 8 minutos
- La reforma fue aprobada en 23 Congresos locales; "es un día histórico", expresó Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado
- Tribunal ordena al Ejecutivo abstenerse de oficializar entrada en vigor de reforma al Poder Judicial

PAG. 5



METRÓPOLI

Reabren tramo de la Nueva Línea 1 del Metro

El Sistema de Transporte Colectivo (Metro) reabrió al público las estaciones Isabel La Católica, Salto del Agua y Balderas de la remodelada Línea 1 este viernes, como parte del plan de renovación de este sistema de transporte. **PAG. 10**

FOTO: ADRIÁN CONTRERAS



MUNDO

EU confirma arancel del 100% a coches eléctricos chinos

- También hay aranceles del 50% a paneles solares y del 25% a otros materiales como el aluminio

PAG. 16

177 años de la Gesta Heroica de los Niños Héroes

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, y Claudia Sheinbaum, presidenta electa de México, encabezaron el 177 Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec, en el Altar a la Patria. AMLO pasó revista a cada uno de los cadetes que participaron en la batalla contra Estados Unidos el 13 de septiembre de 1847.

OPINIÓN



Carlos Matute González

La independencia nacional y la judicial

Página 4



César Daniel González Madruga

El mes patrio y Nicolás Bravo

Página 2

LA ESQUINA

Estados Unidos, nuestro vecino, empezó una "guerra comercial" propia de su época electoral. Los aranceles a productos chinos dan a la administración de Joe Biden algunos bonos en sectores pendulares que se disputa con Trump. Ojo, que esto puede extenderse, de aquí a noviembre, a los productos mexicanos con contenido asiático

SÁBADO
14 DE SEPTIEMBRE
DE 2024
AÑO CVIII TOMO V,
NO. 39.091
CIUDAD DE MÉXICO
56 PÁGINAS
\$20.00

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA NACIÓN

CEREMONIA EN EL ALTAR A LA PATRIA

SHEINBAUM VUELVE A HACER HISTORIA

Además de que será la primera Presidenta, Claudia Sheinbaum es la primera mandataria electa en acompañar a un Presidente saliente en la conmemoración de la gesta de los Niños Héroes en Chapultepec. Junto con López Obrador recorrió la avenida Juventud Heroica en un vehículo militar y luego ambos hicieron guardia. / 2



PRIMERA

Foto: Especial

LA REFORMA FUE REMITIDA AL EJECUTIVO

México estrena Poder Judicial

LA CREACIÓN de un Tribunal de Disciplina que podrá solicitar juicio político y la obligación de resolver casos sobre impuestos en medio año marcan una nueva para juzgadores

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

Por primera vez, los juzgadores que emitan sentencias contrarias al concepto de justicia del Ministerio Público o de las personas involucradas en un juicio serán juzgados y sometidos a cursos para que ajusten sus criterios a la nueva idea de justicia.

Además de la elección de ministros, magistrados y jueces a través del voto directo, la reforma al Poder Judicial crea un Tribunal de Disciplina para capacitar a los jueces y someterlos a evaluaciones, pero que también podrá dar vista al MP por la posible comisión de delitos e incluso solicitarles juicio político ante la Cámara de Diputados.

Ayer, el Senado de la República declaró la validez de la reforma constitucional, sin la presencia de los 42 senadores de oposición y luego del voto aprobatorio de 23 Congresos estatales.

Luego tocó el turno de la Cámara de Diputados, que en menos de nueve minutos, y también con la ausencia de los 134 legisladores del bloque opositor, dio por concluido el proceso parlamentario del cambio constitucional. La reforma fue enviada al titular del Ejecutivo federal, para su publicación en el *Diario Oficial de la Federación*.

Otro de los cambios en la nueva era que registrará el Poder Judicial en México es que todos los casos que involucren el pago de impuestos deberán que resolverse de inmediato, pues



Foto: Cuartoscuro

Sin mensajes ni posicionamientos, la Cámara de Diputados realizó la declaratoria de constitucionalidad, con la ausencia de los 134 representantes del PAN, PRI y MC. Asistieron 263 de 364 oficialistas.

PRIMERA

Jueces y magistrados acuerdan extender su paro laboral

Mientras la Jufed anunció que mantendrá su protesta contra la reforma judicial, un juez en Colima otorgó una suspensión provisional para que el cambio constitucional no se publique este domingo en el *Diario Oficial de la Federación*, al menos hasta el 11 de octubre. / 4 y 7

por primera vez los juzgadores tendrán un plazo máximo de seis meses para resolver los juicios que involucren el pago de contribuciones tributarias; quienes incumplan serán acusados ante las instancias disciplinarias.

— Con información de Ivonne Melgar
PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5

PRIMERA

A ESCOGER JUZGADORES

Conozca los lineamientos generales del proceso por el que el próximo año los ciudadanos elegirán, mediante voto directo, a jueces, magistrados y ministros de la Corte. / 6



Foto: AFP



ADRENALINA

POR FIN ROMPE EL HECHIZO

Con su primer jonrón desde el 25 de agosto, Aaron Judge le dio a los Yankees su tercera victoria al hilo.

FUNCIÓN TAMBIÉN INSPIRA A BARBIE

Mattel lanzó una muñeca en honor a la reconocida escritora chilena Isabel Allende.

MISILES ACABAN CON EL FUTBOL

La invasión rusa a Ucrania selló el destino del estadio Yuri Gagarin, que fue destruido; su equipo, el FC Desná, tuvo que dejar la liga. / 4 y 5



Foto: Especial



Foto: Virginia Bautista

EXPRESIONES

GUIADA POR LA DÉCIMA MUSA

Carmen López Portillo dará paso al relevo luego de 33 años al frente de la Universidad del Claustro de Sor Juana. / 26



Foto: Salomón Ramírez

ATRACCIÓN

CON ALMA TRICOLOR

Además de ser ruda, eficiente, segura y versátil, la nueva Ford Maverick Híbrida está fabricada en México.

INSEGURIDAD EN DURANGO Y GUANAJUATO

Suspenden más Gritos ante ola de violencia

POR OMAR HERNÁNDEZ Y ANDRÉS GUARDIOLA

Los municipios duranguenses de San Dimas y Tamaquila, ambos colindantes con Sinaloa, suspendieron las fiestas patrias como medida preventiva ante la violencia en la entidad vecina.

Además, autoridades incrementaron la seguridad en los municipios serranos de Topia y Canelas para prevenir enfrentamientos entre grupos criminales.

El jueves, 11 municipios en Sinaloa y tres más en Nuevo León cancelaron las ceremonias públicas del Grito de Independencia.

Ayer, el gobierno municipal de Comonfort, en Guanajuato, también tomó esta medida debido a que funcionarios locales han recibido amenazas y se han registrado ataques contra el equipo del alcalde electo, el morenista Gilberto Zárate Nieves.

Para el panista Claudio Santoyo Cabello, actual alcalde, no es posible festejar bajo las condiciones de inseguridad que prevalecen en la localidad.

En Sinaloa, el quinto día consecutivo de hechos violentos incluyó un bloqueo con vehículos incendiados

PRIMERA

El Mayo rechaza ser testigo protegido

Ismael Zambada se declaró no culpable de los 17 cargos criminales que le fueron notificados en una audiencia realizada en una corte federal de Nueva York. / 18

en la autopista Mazatlán-Durango, dos muertos, uno de ellos decapitado, y ataques contra policías locales.

El gobernador Rubén Rocha Moya reconoció que los focos rojos están concentrados en Culiacán y sus comunidades rurales, pero también en poblados serranos hacia el sur de la entidad.

Por estos hechos, la Fiscalía General del Estado actualizó la cifra de muertos a 15, contando a partir del pasado lunes 9 de septiembre, cuando se registraron los primeros enfrentamientos en la capital del estado.

En tanto, civiles armados protagonizaron balaceras y disturbios sobre la Carretera Nacional, en Nuevo León, donde dos patrullas de la policía municipal de General Terán fueron rafagueadas.

— Con información de Aracely Garza y Jesús Bustamante
PRIMERA | PÁGINAS 14 Y 15

GLOBAL

Papa Francisco llama a votar por el "mal menor"

El pontífice afirmó que Donald Trump y Kamala Harris "están contra la vida", pues el candidato republicano rechaza a los migrantes y la demócrata apoya el aborto. / 24



Fotos: Archivo

DINERO

HR Ratings también reduce pronósticos

Ante escenarios de incertidumbre y menor desempeño de las actividades económicas, la calificadora bajó de 2.0% a 1.4% su previsión del PIB para México este año. / 19

EXCELSIOR

Crystal Mendivil 8
Ivonne Melgar 9
Fernando Islas 10



EDICIÓN

FIN DE SEMANA

MAM, SEIS DÉCADAS REBASA LAS 3,500 OBRAS

El museo representa un pilar fundamental de la cultura mexicana

LETICIA SÁNCHEZ MEDEL - PÁGS. 20 Y 21



ISSA LÓPEZ Y LOS EMMY
REVIVE *TRUE DETECTIVE*

IVETT SALGADO M. - PÁGS. 24 Y 25

Hoy en Mercados: Ikea, Zara y Lego impulsan mercado de segunda mano



Laberinto: Mia Couto: historias del África profunda

Inseguridad. Zambada se declara inocente de 17 cargos en una corte de NY; ante la violencia en Culiacán y alrededores, AMLO pide a *narcos* "un mínimo de responsabilidad" D. SALCEDO, A. ÁNGEL Y P. DOMÍNGUEZ, WASHINGTON, NY Y CDMX, PÁGS. 4 Y 5

Kamala sentencia: cártel de Sinaloa, objetivo prioritario



Lluvias. Ileana desata temporal en tres estados... sin tocar tierra

La tormenta tropical *Ileana* se mantuvo a 15 km de costas mexicanas, pero provocó lluvias en BCS, Sinaloa y Sonora. La imagen, en Cabo San Lucas. FERNANDO CASTILLO/REUTERS

Dulce futuro para los refrescos cero

El consumo de sodas se redujo 3,6 por ciento en 2023, pero creció 3,4 el de las que usan endulzante alternativo. PÁGS. 9, 14 Y 15

The New York Times

ESTADOS UNIDOS Y LA TIRANÍA DEL CENTAVO

El *penny* simboliza la disfuncionalidad de ese gran territorio

CAITY WEAVER - PÁGS. 17 A 19



ESCRIBEN HOY



Xavier Velasco
En un mundo idiota prevalece la sensatez

P. 3



Ricardo Raphael
La poética fragilidad de Manuela

P. 10



A. Pérez-Reverte
Finisterre, cabo preñado de Historia

P. 22



Congreso. Plancha la 4T reforma al Poder Judicial en solitario

SINALOA "NO ES ASUNTO MAYOR, HASTA AHORA"

AMLO llama a grupos del crimen organizado a actuar "con responsabilidad" por el bien del país; reitera que la situación ya se atiende con presencia de las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional

TIENEN que buscar otras formas que no perjudiquen a la gente inocente, que no se enfrenten, que no haya pérdida de vidas"

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, Presidente de México

SITUACIÓN, por reajustes tras captura en EU de *El Mayo* Zambada; éste se declara en Corte de Nueva York como "no culpable" de los 17 cargos que le imputan; 31 de octubre, próxima audiencia. **págs. 10 y 11**



Foto: Cuartoscuro

AMLO Y CLAUDIA INICIAN FESTEJOS PATRIOS

EN INÉDITA ceremonia, la Presidenta electa acompañó al Ejecutivo a la Conmemoración de la Gesta de los Niños Héroes.

pág. 7

La Razón DE MÉXICO

AVISO
El lunes 16 por ser día de descanso obligatorio no se publicará. *La Razón* consulte la información en tiempo real en razon.com.mx

SÁBADO 14 DOMINGO 15 DE SEPTIEMBRE DE 2024
NUEVA ÉPOCA | AÑO 16 | NÚMERO 4751

DE FIN DE SEMANA

WWW.RAZON.COM.MX
PRECIO \$10.00

JUECES Y MAGISTRADOS EXTIENDEN PARO

Validan reforma entre diferendo por nuevo recurso que frena publicación

Y. BONILLA Y S. RAMÍREZ

CÁMARAS ratifican, con ausencia de oposición, constitucionalidad de enmienda; juez de Colima concede suspensión que impide promulgación hasta el 11 de octubre **págs. 3 a 5**

SE LES OLVIDA que contra reformas constitucionales no proceden impugnaciones"

ERNESTINA GODÓY
Presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del Senado

ERNESTINA Godoy asegura que es impropio; Monreal afirma que tampoco valen controversias ni amparos; PAN celebra fallo; Presidente alista decretarla el domingo

Localizan a 65%, pero hay 115 mil desaparecidos

MADRES buscadoras acusan simulación del Gobierno para hallar a sus hijos; titular de la CNB detalla que entre 2019 y 2023 se realizaron mil 27 búsquedas. **pág. 12**

EL DESGLOSE

TOTAL 329,941*



Cifras en número de personas Fuente: **Comisión Nacional de Búsqueda**

* Datos desde 1992



Foto: Reuters

NORMALISTAS QUEMAN, DESTROZAN... EN VÍSPERAS DEL 10.º ANIVERSARIO

ATACAN Congreso de Guerrero, incendian 9 vehículos; exigen avances en búsqueda de los 43 de Ayotzinapa; por violencia desalojan personal. **pág. 11**

LA TRADUCCIÓN EN BÚSQUEDA DE UNA NUEVA PALABRA

D. P. Snyder comparte un ensayo en el cual aborda las motivaciones que la llevaron a trasladar al inglés a autores de la lengua española y, asimismo, dilucidar los *atajos semánticos de la traducción*: "Si traducir es escribir y la traducción es un acto creativo, original, y generativo; si la traducción es un acto íntimo y amoroso; si la traducción es un proceso alquímico y transformativo; si la traducción es un acto de paz, y si la traducción es una lente para ver y una luz para revelar, entonces, se resuelve: acuño el verbo *traslucir* y sus sustantivos asociados", concluye Snyder. *Poemas inéditos*, de Javier Acosta, y un texto de Elena Enríquez Fuentes sobre la escritora inglesa Doris Lessing (1919 - 2013) -Premio Nobel de Literatura 2007- complementan el dossier. Y más...

◉ SUPLEMENTO DE **LA RAZÓN** EN PÁGINAS CENTRALES



ILEANA INUNDA LOS CABOS; EN CDMX, CAOS POR LLUVIAS

pág. 8